

# AVIS DE SOUTENANCE DE THÈSE

DOCTORAT (Arrêté du 26 août 2022 modifiant l'arrêté du 25 mai 2016)

## Monsieur Denis Julien CARLIER

candidat au diplôme de Doctorat de l'Université d'Angers, est autorisé à soutenir publiquement sa thèse

**le 19/09/2025 à 15h00 (heure de Paris)**

**Université du Québec à Montréal  
Pavillon des Sciences de la Gestion  
315, rue Sainte-Catherine Est  
H2X 3X2 MONTRÉAL  
QUEBEC CANADA**

sur le sujet suivant :

### **Le « masculinisme » en France, 1870-1945 : Usages féministes et antiféministes d'un terme et de ses variantes**

Directrice de thèse : **Madame Christine BARD**

Composition du jury :

Madame Sarah AL-MATARY, Professeure des Universités Université Le Havre Normandie, Rapportrice

Madame Christine BARD, Professeure des Universités Université d'Angers, Directrice de thèse

Monsieur Francis DUPUIS-DÉRI, Professeur titulaire Université du Québec à Montréal, Canada, Co-directeur de thèse

Madame Pauline MILANI, Lectrice HDR Université de Fribourg, Suisse, Rapportrice

Madame Geneviève PAGÉ, Professeure Université du Québec à Montréal, Canada, Examinatrice

Madame Juliette RENNES, Directrice d'études EHESS Paris, Examinatrice

### **Résumé de la thèse**

La recherche présentée consiste en une étude comparée des usages des termes en MASCULINIS\*, dans la France de la période 1870-1945. J'étudie les représentations sociales entourant l'antiféminisme à travers ces usages terminologiques. Les termes en MASCULINIS\* peuvent désigner, selon les cas, l'ÉGOÏSME MASCULIN; des COMPORTEMENTS OU ATTITUDES FÉMININ·E·S JUGÉ·E·S TROP VIRIL·E·S; le MOUVEMENT FÉMINISTE, avec un connoté péjoratif; un POTENTIEL CONTREMOUVEMENT ANTIFÉMINISTE; ou un ÉCART DE GENRE JUGÉ PATHOLOGIQUE. Le chapitre 2 présente un portrait quantitatif de mon corpus, au regard d'un ensemble de variables, afin de caractériser les différents groupes de locuteur·rice·s associés à chacune des définitions. J'y retrace également l'évolution quantitative de l'usage des termes en MASCULINIS\* sur les trois-quarts de siècle de ma période d'étude. Je reviens après cela, au chapitre 3, sur l'histoire des premiers usages des termes *féministe* et *féminisme*. Ces termes ont connu des définitions multiples, avant que n'émerge leur sens actuel. C'est au regard de ces termes, mais aussi de celui de *masculinité* dont l'histoire est abordée aux chapitres 4 et 7, que les termes en MASCULINIS\* commencent à circuler à la fin du XIXe siècle, pour décrire l'évolution des rapports de genre.